
GAZETA DE MADRID

DEL MARTES 3 DE FEBRERO DE 1807.

En esta Gazeta no hay ningún capítulo de oficio sino el de Madrid.

ESTADOS-UNIDOS DE AMERICA.

Nueva-Yorck 27 de Noviembre de 1806.

Se ha recibido aquí la importante noticia de la prisión del Coronel Burr, que fué Vice-Presidente de los Estados- Unidos. Es bien notorio que su conducta causaba mucha inquietud al gobierno, pues se dirigia á procurarse fuerzas respetables para intentar empresas muy serias. Noticioso el gobierno de lo que pasaba en las provincias del O. baxo la direccion é influencia de dicho Coronel, tomó sigilosamente sus providencias para arres- tar su persona, é impedir la execucion de sus designios. Su prision se rea- lizó en Kentucky. El Procurador general hacia mucho tiempo que obser- vaba su conducta. Luego que tuvo á mano las pruebas del delito y de la gravedad de los proyectos de Burr, no pensó en otra cosa sino en apoderar- se de su persona. — El Procurador general ha denunciado al delinquente al tribunal supremo de la nacion, requiriendo que se le ponga en juicio como culpable de felonía. Por los papeles que tenia consigo el Coronel Burr, y los que se han hallado en su domicilio, se conoce que tenia la mira parti- cular de formar una expedicion contra las posesiones españolas de Tierra- firme; lo que haria suponer que en un principio sus empresas estarian con- certadas con las de Miranda. Segun esto se pregunta, ¿ si puede considerár- sele como culpable de felonía, y si el tribunal supremo puede aplicarle las leyes relativas á este género de crimen? Para contestar á esta quëstion es preciso observar que, siendo Presidente Mr. Adams, se promulgó una ley, que declara este género de delito igual á los crímenes de alta traycion. — Esta ley se halla fundada sobre motivos muy justos; pues se conoce desde lue- go lo que importa á un estado bien gobernado no dexar á un simple parti- cular la facultad de precipitar, en empresas inconsideradas y peligrosas, á millares de individuos, cuya patria es la única que tiene derecho de dis- poner y de requerir sus servicios. En una circunstancia tal como esta, es evidente que los proyectos del Coronel Burr no podian executarse sin con- currir muchos individuos de los Estados- Unidos, á quienes no debia em- plear, sin autoridad del estado, en empresas arriesgadas, y que en todo

caso hubieran tenido el inconveniente de atraer á nuestro gobierno serias reclamaciones, y tambien represalias de parte de la potencia atacada de un modo tan injusto como irregular. Es probable pues que la cuestión sea así considerada, y que el crimen del Coronel Burr, estando bien probado en la instruccion del proceso, será castigado con el rigor de la ley que se ha nombrado.

La fragata francesa la Valerosa, que hacia parte de la esquadra del Almirante Willaumez, que entró en Delaware para reparar las averías que le habia causado el huracan que dispersó aquella esquadra, se halla hace algun tiempo en estado de hacerse á la vela.

RUSIA.

Petersburgo 3 de Diciembre.

Desde el dia 1.º hasta el 14 de Setiembre llegaron á Oremburgo tres caravanas cargadas de mercancías procedentes de Buchara: estas caravanas consistian en 1300 camellos y 2200 caballos de carga.

El General de infantería Conde de Gudowitsch, Comandante de la Georgia, ha enviado una relacion, fecha en Kasbaek el 19 de Octubre, en que dice, que un cuerpo de tropas, á las órdenes del General de infantería Bulgakow, se habia puesto en marcha para Kuba y Bakn, que se sometieron á la dominacion rusa, y prestaron juramento de fidelidad al Emperador Alexandro. Por la rendicion de estas dos ciudades todo el Degistan y las orillas del rio Kur estan en poder de la Rusia.

El 30 del pasado se bautizó á la Princesa Elisabeth; y despues se publicó una declaracion del Emperador, en que manda que se dé á dicha Princesa, su hija, el tratamiento de Alteza imperial en todos los instrumentos públicos.

En un ukase, dirigido al Senado, se manda sacar un hombre de cada 500 almas, ademas de los 4 que se sacaron hace poco tiempo. Para facilitar mas la recluta se ha rebaxado la talla; y todos los hombres, hasta la edad de 36 años, podrán alistarse. En el término de tres meses quedará executada esta leva, que parece comprehende solamente á la Rusia europea.

De ocho dias á esta parte el termómetro de Reaumur señala de 10 á 15 grados baxo de cero.

El comercio se halla estancado á causa de los hielos, que interrumpen la navegacion, y por los acontecimientos políticos y militares.

ALEMANIA.

Bamberg 25 de Diciembre.

El ejército grande frances se encaminaba contra los rusos al otro lado del Vístula en el orden siguiente: el Gran Duque de Berg al frente de la vanguardia, compuesta de 5 divisiones de caballería; á saber, de las divisiones de los Generales Beaumont, Klein, Milhaud, Nansouty y de Hautpoult. Despues seguian las divisiones de infantería de los Generales Morand, Friant y Gudin, y una division de caballería mandada por el General Vandamme, y los cuerpos de ejército de los Mariscales Davoust y Augereau. El cuerpo del Mariscal Lannes cubre el ala izquierda hácia el lado de Thorn. Los cuerpos de los Mariscales Bernadotte y Soult forman el centro.

Weymar 28 de Diciembre.

El diputado que envió esta corte al Emperador Napoleon llegó ayer aquí con la ratificación del tratado hecho con S. M. el Emperador y Rey. Esta feliz nueva se anunció de orden del gobierno en el coliseo. Luego que levantaron el telon pidió el público que se celebrase la noticia con una música guerrera: lo que se executó con mucho regocijo y vivas al Emperador y á la familia ducal. Hoy se ha publicado la paz en los lugares públicos, y se ha cantado el *Te Deum*.

Munich 2 de Enero de 1807.

Hay orden de formar dos batallones mas de tropas ligeras, y dos regimientos de caballería.

Dentro de pocos dias marcharán varias partidas considerables de reclutas para nuestro cuerpo de ejército en Silesia.

Guillermo Kobel, pintor distinguido en nuestra nacion, ha hecho tres quadros históricos de orden del Mariscal Berthier. Representan tres asuntos de la última campaña: el 1.º es el sitio de Ulma en el momento en que los Franceses ganaban la famosa montaña y los reductos de S. Miguel: el 2.º es la entrada de los franco-bávaros en Munich, y la retirada de los austriacos; y el 3.º representa el paso del Inn y la toma de Braunau. Los tres quadros los llevan á Paris.

Stuttgart 3 de Enero.

Habiéndose negado el Gobernador de Breslau á entregar la plaza á pesar de las repetidas intimaciones que se le hicieron despues de cada bombardeo, resolvió el General Vandamme dar el asalto. La noche del 22 al 23 de Diciembre fué señalada para la execucion del proyecto. Pero como en las fortificaciones no se ha hecho ninguna brecha, y tienen un contrafoso muy profundo lleno de agua; como, por otra parte, los puentes portátiles, que se emplean para los asaltos, no sirviéron tan ventajosamente como se habia pensado, se vino á malograr la empresa, y hubo algunos muertos y heridos: entre los primeros se cuenta el Capitan de Schraisbuon, y en el número de los segundos el Teniente de Seybothen. Sia embargo, esta tentativa habrá intimidado al Gobernador, y tal vez será causa de que algunos dias despues quiera capitular. Se le ha concedido una tregua de 24 horas. Se espera pues de un momento á otro la rendicion de Breslau, mayormente quando la tentativa del Príncipe de Anhal-Pless para hacer levantar el sitio con el cuerpo que habia juntado en Silesia, le ha salido tan mal por el combate dado cerca de Strehlen. Este Príncipe tenia el proyecto de concentrar sus tropas en las inmediaciones de dicho pueblo. El 23 de Diciembre tuvo noticias exáctas de sus movimientos el General Vandamme, y en la misma noche hizo marchar hácia Strehlen la caballería wurtemberguesa, con una batería volante, á las órdenes del General Montbrun, y al mismo tiempo destacó al General bávaro Minucci con su brigada para sostenerle.

El General Montbrun ha dado parte al Teniente General Seckendorf de los pormenores del combate, y en substancia dice: que de los 300 caballos que mandaba habia destacado un esquadron para reconocer á Strehlen, en cuyas casas estaba oculta la infantería enemiga, que le hizo un fue-

go de fusilería muy vivo, y al mismo tiempo se vió acometido por 200 hombres de caballería, lo que le obligó á retirarse hácia el camino de Brieg. En el momento que intentaba Montbrun socorrer al escuadron, tuvo aviso por un Ayudante de que una columna numerosa de enemigos, compuesta de infantería y caballería, avanzaba hácia el camino que va de Nimptsch á Strehlen. Con esta noticia mudó de posicion nuestra tropa, colocándose en el camino de Breslau, donde sostuvo un combate de dos horas con los 300 caballos contra 2000 hombres de infantería y 700 de caballería, con 6 cañones; al fin llegó el regimiento de caballería, que habia equivocado el camino por la noche, la artillería, que habia quedado atras, y la infantería bávara del General Minucci. El ala derecha de nuestro cuerpo se apoyaba en la aldea de Seegen, y la izquierda en la de Koscheln. El enemigo apostó su izquierda en las alturas que dominan el camino de Nimptsch á Strehlen, y su derecha la apoyó á este último pueblo. La infantería bávara marchó con resolucion al enemigo, y la caballería wurtemberguesa hizo lo mismo; de suerte, que á corto rato fué derrotado el enemigo, y tuvo que retirarse desordenado, y se le siguió el alcance por espacio de 3 horas. Quedaron en nuestro poder los 6 cañones que traxo, los carros de municiones y los bagages. Hicimos 600 prisioneros de infantería y 300 de caballería; y otros muchos soldados enemigos arrojaron las armas en el campo de batalla, y se refugiaron en los bosques. El enemigo ha tenido 100 muertos y 200 heridos. Nuestra pérdida se calcula en 6 muertos y 10 heridos.

De las orillas del Ems 8 de Enero.

Fuéron muy vivos los debates que hubo el 19 de Diciembre en la Cámara Alta del Parlamento de Inglaterra. El Lord Hawkesbury habló largamente sobre las faltas de los Ministros, echándoles en cara, como hizo Mr. Canning en la Cámara de los Comunes, su irresolucion y sus lentitudes: „Yo los acuso, dixo, de haber dexado quatro meses sin refuerzos á las valerosas tropas que se apoderaron de Buenos Ayres. Yo los acuso de no haber auxiliado, como debieran, la expedicion tan importante para nosotros de Miranda. ¿Qué han hecho en defensa del continente? Nada mas que pensar en enviar allá la legion alemana, y preparar embarcaciones para el transporte; pero no llegó el caso de que saliese. A todo han acudido tarde nuestros Ministros. No acusaré ciertamente de la misma lentitud á su Enviado cerca del Rey de Prusia: el Lord Morpeth no se descuidó en salir del continente, no obstante que pudiera ser tan útil en él despues de las desgracias del Rey de Prusia como antes de la batalla de Jena.”

El Lord Grenville contestó al Lord Hawkesbury, justificando al Lord Morpeth de la precipitacion de su retirada. Pretendió, que siendo inútil del todo la presencia de aquel Embaxador en el continente, habia hecho muy bien en volverse á Inglaterra, „único país, dixo, donde de aquí adelante podrán estar seguros los enemigos de la Francia.” En seguida desaprobó la expedicion de Sir Home Popham y Sir David Baird contra Buenos Ayres, reconviniéndoles de haber empleado en ella las tropas necesarias para la defensa del Cabo de Buena Esperanza, de no haber dexado ningun navío de línea para proteger aquella escala, y de haber llevado consigo á la Amé-

rica meridional una fragata despachada expresamente por el gobierno á la India con dinero para las pagas del ejército. Segun el Lord Grenville, era Sir Home Popham especialmente reprehensible por haber escrito una circular á los comerciantes y dueños de fabricas, animándolos á despachar remesas de géneros para Buenos-Ayres.

Se cree que quando vuelva á abrirse la sesion despues de las vacaciones de pascua, habrá disputas muy acaloradas acerca de la última negociacion con la Francia. Dicen que de los nuevos individuos del Parlamento hay algunos que se presentarán á arengar sobre la materia.

HUNGRIA.

Semlin 18 de Diciembre de 1806.

Se han publicado las noticias siguientes sobre la toma de Belgrado: „Hace unos 15 dias que un turco desertó de Belgrado, y pasó al campo de los servios, á quienes ofreció ayudarles en la tentativa que se proponian hacer contra la plaza. En efecto, en la noche del 13 conduxo el desertor una compañía de voluntarios por el lado del Sava hasta el atrincheramiento que los turcos habian levantado al rededor de la ciudad. Mandó que la compañía hiciese alto en aquel parage, y él se adelantó hácia la guarnicion turca; dió su nombre, y dixo que volvia á unirse á los verdaderos creyentes, y que tenia cosas importantes que revelar. Le dexáron acercar de buena fe; y entónces, arrojándose sobre los turcos, mató á 4, y abrió paso á los voluntarios servios. Viéndose estos dentro de los atrincheramientos, acometieron en todas partes á los turcos, que estaban muy agenos de semejante sorpresa: muchos musulmanes fuéron muertos ó heridos; 70 quedáron prisioneros, y el resto se refugió á la fortaleza superior. Una casa en que se habian guarecido 40 turcos fué incendiada, y todos perecieron entre las llamas. De esta forma se hicieron dueños los servios de la parte baxa de Belgrado; donde halláron 22 cañones montados en los atrincheramientos, 2 morteros; y otras piezas de artillería que habia en las calles. Czerni-Jorge permitió á las tropas el saqueo por 3 dias, el que executáron con aquel ardor que les es particular. A los habitantes no se les hizo daño alguno en sus personas; ántes bien el General en gefe mandó que se les diese pan y carne. El dia 14 se rindió la parte de la ciudad que se llama *wasserstadt*; en esta ocasion fué quando los servios perdiéron á Czarapictz, uno de sus mas hábiles Generales. El mismo dia los turcos hicieron una salida de las mas vigorosas; atravesáron con denuedo las calles del arrabal, en donde no viéron desde luego ningun servio. Estos habian abierto zanjas bastante profundas al traves de las calles, y se ocultaban en ellas. Quando los turcos se acercáron á tiro, hicieron sobre ellos un fuego de fusilería muy terrible. Despues de 3 horas de tentativas inútiles, se retiráron los turcos á la fortaleza superior. Desde aquel momento Kusanzi-Ali, gefe de los kersales, parece que está desesperanzado de poderse mantener en Belgrado, y sin duda trata de hallar medios de escaparse.

FRANCIA.

Brusélas 12 de Enero de 1807.

Se ha mandado tener dispuesto el palacio imperial de Laeken para S. M.

la Emperatriz, á quien esperamos ver aquí á fines del mes, y está trabajando ya mucha gente para preparar y poner corrientes las habitaciones.

Paris 20 de Enero.

DIARIO QUADRAGESIMO OCTAVO DEL EJERCITO GRANDE.

Varsovia 3 de Enero.

El General Corbineau, Edecán del Emperador, salió de Pultusk con 3 regimientos de caballería ligera para seguir el alcance del enemigo. Después de haber ocupado á Brock, llegó el 1.º de Enero á Ostrowiec, cogiendo 400 prisioneros, varios oficiales y muchos carros de bagages.

El Mariscal Soult con las 3 brigadas de caballería ligera de la division Lasalle costea el riachuelo de Orcye para cubrir los cuarteles del ejército. En los de la izquierda tienen sus tropas el Mariscal Ney, el Príncipe de Ponte Corvo y el Mariscal Bessieres. Los cuerpos de ejército de los Mariscales Soult, Davoust y Lannes ocupan á Pultusk y las orillas del Bug.

El ejército enemigo continúa su retirada.

El Emperador llegó ayer aquí á las 2 de la tarde.

Ha estado helando y nevando 2 dias; pero ya vuelve otra vez la blandura; y los caminos, que al parecer iban mejorándose, estan tan malos como ántes.

El Príncipe Borghese se ha mantenido constantemente á la cabeza del regimiento 1.º de carabineros de su mando. Los valientes carabineros y ceraceros han deseado con impaciencia llegar á las manos con el enemigo; pero las divisiones de dragones que marchaban en la vanguardia no les han dexado que hacer nada.

S. M. ha nombrado General de division al General Lariboissiere, oficial de gran mérito, dándole el mando de la artillería de su guardia.

Las tropas del Gran Duque de Würtzburgo, compuestas de 2 regimientos sumamente lucidos, forman la guarnicion de Berlin.

El cuerpo mandado por el Príncipe Gerónimo continúa el sitio de Breslau. Esta hermosa ciudad se halla reducida á cenizas. Con la esperanza de otra fortuna, y de ser socorrida por los rusos, no ha querido rendirse; pero el sitio va adelante. Las tropas de Baviera y de Württemberg han merecido los elogios del Príncipe Gerónimo, y el aprecio del ejército frances.

El Comandante de Silesia, juntando las guarniciones de las plazas que no estan bloqueadas, habia formado un cuerpo de 8000 hombres, con el qual se habia puesto en marcha para inquietar á los sitiadores de Breslau. El General Hedouville, mayor General del Príncipe Gerónimo, destacó contra él al General Montbrun, Comandante de las tropas de Württemberg, y al General Minucci, Comandante de las de Baviera, que alcanzaron á los prusianos en Strehlen, y los derrotaron enteramente, cogiéndoles 400 hombres, 600 caballos, y un convoy crecido de víveres, que intentaban meter en la plaza. El mayor Erschet, al frente de 150 caballos ligeros de Linange, acometió á 2 esquadrones prusianos, los desbarató, y les hizo 36 prisioneros.

S. M. ha mandado enviar parte de las banderas cogidas en el sitio de Glogau al Rey de Württemberg, cuyas tropas son las que se han apoderado de aquella plaza. Y atendiendo á lo bien que se han portado las mis-

mas, les ha concedido S. M. 10 condecoraciones de la legion de honor.

Hoy ha tenido audiencia del Emperador la diputacion del reyno de Italia, compuesta de los señores Prina, Ministro de hacienda y sugeto del mayor mérito, Renier, Podestá de Venecia, y Guasta Villani, Consejero de Estado.

Tambien ha recibido hoy S. M. á todos los gefes y tribunales del pais, y á los diferentes Ministros extrangeros que se hallan en Varsovia.

Por un extraordinario que viene de Stuttgardt se ha recibido la noticia de la rendicion de la plaza de Breslau al ejército aliado, que manda el Príncipe Gerónimo, despues de la mas obstinada resistencia.

Escriben de l'Orient que el 8 del corriente se botó al agua una fragata de 44 cañones, llamada *la Calipso*. El 9 entró en Port-Louis un bergantin ingles cargado de carbon de piedra, presa del corsario *le Glaneur* de San Maló: una fragata inglesa, que habia cogido poco ántes un buque frances junto á la isla de Groix, quiso coger otro que se habia refugiado á la costa; pero un destacamento de tropas de línea, auxiliado por los artilleros y los dependientes de las aduanas, hizo un fuego tan sostenido y acertado sobre las lanchas destacadas por la fragata, que las obligó á retirarse con muchos muertos y heridos. Por nuestra parte no hubo mas desgracia que la de un mozo de 15 años que fué herido en un muslo.

El corsario *le Brave* ha cogido y llevado el 9 de este mes á Dunkerque un buque prusiano de 3 palos, llamado *le Succes*, con carga de arboladura, tablazon y trigo.

El Cardenal Arzobispo de Lyon ha depositado estos dias en la caja de beneficencia de aquella ciudad una suma de 60 pesetas.

En los 15 meses y 14 dias que han pasado desde el 1.º de Vendimiario del año 14.º hasta el 1.º de Enero de 1807, han entrado en el puerto de Burdeos 1711 buques, que componian entre todos 168,421 toneladas, y 9715 hombres de tripulacion. Han salido en el discurso del mismo tiempo 1725 embarcaciones tripuladas por 10,011 hombres, que hacian entre todas 175,19 toneladas.

Las cartas de Inglaterra recibidas en Dinamarca aseguran que en los pueblos de fabricas empiezan á sentirse ya los efectos de la providencia tomada por el Emperador contra los ingleses, y que varios dueños de ellas trataban de trasladarse á los Estados Unidos de América con sus jornaleros y dependientes.

ESPAÑA.

Sanlúcar de Barrameda 2 de Enero.

Ayer, á las 10 de la mañana, celebró esta Sociedad patriótica junta general, en que se leyó el extracto de las operaciones del jardín de *aclimatacion* de la Paz en el primer año de su fundacion, y varios discursos alusivos al objeto y en elogio del Serenísimo Señor Príncipe Generalísimo Almirante, D. Jacobo Gordon, vecino y labrador de Xerez de la Frontera, presentó una memoria, en que hace mencion de la variedad de arados y otros instrumentos de agricultura que ha traído de Inglaterra, con operarios instruidos en su manejo para perfeccionar nuestro cultivo; y entregó una co-

leccion de estas máquinas rurales á la comision del jardin, ofreciendo enseñar su uso. — El regimiento de Lusitania hizo donacion de 100 rs. en oro para que la junta del jardin los destinase á la compra y propagacion de dichos arados ingleses á favor de la agricultura nacional, y en obsequio del Señor Generalísimo Almirante. — Desde las casas capitulares, en que se empezó la junta, se trasladó esta con el retrato de S. A. el Señor Príncipe Generalísimo Almirante al jardin de *acclimatation*, y allí se leyéron las superiores órdenes que han motivado su ereccion, y se habian conducido en una preciosa caxita de plata; y se verificó el casamiento de un labrador bracero con una doncella pobre, entregándoles el dote de 100 ducados, y una onza de oro al capataz que les sirvió de padrino. — En seguida se experimentáron, con general aprobacion, los arados de Gordon en terreno contiguo al jardin; restituyéndose despues la comitiva á las casas capitulares, con que se concluyó el acto, que fué muy lucido por el gran concurso del pueblo y tropa. — A la oracion se celebráron en las casas del consulado los exámenes de los alumnos de matemáticas y dibuxo.

Madrid 3 de Febrero.

El REY se ha servido expedir el real decreto siguiente:

„Por mi decreto de 16 de Febrero de 1801 tuve á bien concederos el permiso de que firmaseis con solo el apellido de Caballero todos los oficios, órdenes, pasaportes, y demas de esta clase que expidais para España é Indias por lo perteneciente al Ministerio de la guerra, exceptuando los despachos y documentos en que Yo pusiese mi firma, en los quales pondriais la vuestra; y siendo mi ánimo que por las mismas causas que entónces os concedí esta gracia continúeis disfrutándola sin embargo del título de Marques Caballero que habeis heredado por muerte de vuestro tio D. Gerónimo Caballero, Teniente General que fué de mis exércitos, y del mi Consejo de Estado; lo comunicareis á los demas ministros, á los tribunales, y demas á quienes corresponda su cumplimiento. = Señalado de la real mano de S. M. = En Aranjuez á 29 de Enero de 1807. = A D. Josef Antonio Caballero.”

En la compañía Flamenca del real cuerpo de Guardias de Corps ha promovido el REY á Exento de número al supernumerario D. Bartolomé Georget; á supernumerario al Brigadier D. Maximino Wandersteene; á Brigadier al Subbrigadier D. Agustín Duboys; á Subbrigadier al Cadete D. Francisco Vigneul; á Cadete de número al supernumerario D. Miguel Font, y á supernumerario al guardia D. Adriano Casaigau.

S. M. ha nombrado Ayudante de la division de granaderos provinciales de Castilla la Vieja al Capitan D. Josef de la Cruz, Ayudante del regimiento de infantería de las Ordenes Militares; y del regimiento provincial de Orense al Teniente del de infantería de Voluntarios de Estado D. Alexandro Tello.

El Serenísimo Señor Príncipe Generalísimo Almirante ha admitido, en nombre del REY nuestro Señor, la oferta de 400 rs. vn., que para coadyuvar á las urgencias actuales de la corona han hecho los gefes, oficiales y demas individuos de los esquadrones de línea y ligeros de la brigada de Carabineros Reales; y despues de haber manifestado S. A. á todo el cuerpo el apre-

cio que le merece este rasgo generoso de patriotismo, ha dispuesto se destine la expresada cantidad á los gastos de la esquadra del departamento de Cádiz.

Don Andrés Ignacio Urquiola, presbítero, abogado de los reales Consejos, vicario foráneo de la villa de Elgoybar y su partido en la provincia de Guipúzcoa, y comisionado por su prelado el Ilmo. Sr. Obispo de Calahorra para entender en la construcción, y bendecir los cementerios que se erijan en su vicaría, con la noticia que se le dió de que dicha villa de Elgoybar (que ya hace tiempo tiene corriente su camposanto) habia construido en el pueblo de Alzola su anexo un nuevo cementerio para depósito de los cadáveres de esta parroquia, á costa de los fondos de la fábrica de la matriz, procedió á su bendición, segun prescribe el ritual romano, el dia 31 de Diciembre próximo pasado, con asistencia de otros sacerdotes y diferentes personas seculares; y en seguida dixo un corto discurso análogo al asunto, en que persuadió la necesidad y utilidad de estos establecimientos en obsequio del respeto y veneracion de los templos y bien de la humanidad, concluyendo la funcion con un *Te Deum*, que se cantó en accion de gracias.

El dia 2 de Diciembre último falleció en esta corte, á los 69 años, 5 meses y 8 dias de edad, el Excmo. Sr. D. Estanislao de Velasco y Coello, caballero pensionado de la real y distinguida orden española de Carlos III, Teniente General de la real armada, habiendo empezado su carrera de Guardia Marina en 28 de Diciembre de 1752: se halló en el combate de los 5 xabeques del mando de D. Josef de Flon, con los 3 de Archimuza, que se echaron á pique: en el del navío el Triunfante, mandado por D. Isidoro del Postigo, con un pingüe argelino, que se apresó y llevó á Barcelona: tuvo el honor de ser uno de los oficiales embarcados en la esquadra que vino en custodia de nuestro Soberano el Sr. D. Carlos III desde Nápoles á Barcelona: se halló en la plaza de la Havana quando los ingleses la sitiaron, y permaneció en ella haciendo su servicio en los castillos del Morro, puntas y sus baluartes, sin faltar una hora de dichos puestos, á pesar de haber recibido una herida: desempeñó muchas comisiones de navegacion, hasta que siendo Brigadier de dicho real cuerpo, mereció que S. M. le nombrase Introdutor de Embaxadores, cuyo encargo desempeñó tambien completamente; y últimamente, mereció de la piedad del Rey le eligiese en 18 de Mayo de 1795 Consejero supernumerario de su supremo Consejo de la Guerra: habiendo manifestado en los 53 años, 11 meses y 5 dias, que permaneció en la gloriosa carrera de las armas, el mayor zelo y amor al servicio de su Soberano.

QUIMICA.

Sobre una combinacion particular del azogue.

Se ponen á disolver 100 granos de azogue en 200 de ácido nítrico de 30 grados hirviendo. Luego que el gas nítrico cesa, se dexa enfriar la disolu-

cion, se dilata en agua destilada, y se expone á una corriente de hidrógeno sulfurado. Al punto se observa que unos copos negros suben á la superficie de la disolucion, la que se mantiene constantemente negra, mientras que otros, suspendidos en el líquido, se blanquean sucesivamente, y se posan; mas llega un instante en que el poso blanco comienza á ennegrecerse. Entónces se suspende la corriente de hidrógeno sulfurado, y se agita la mezcla para que el sedimento recobre su color blanco; y si no se consigue con prontitud, es necesario añadir á la mezcla algunas gotas de disolucion nítrica de azogue hecha segun queda expuesto.

Para conocer la composicion del poso blanco, que se consigue por el medio referido, se hicieron algunos experimentos, de los que resulta: 1.º que el agua hirviendo no lo disuelve; y que calentándolo suavemente en vasos cerrados, se va ennegreciendo; y si se aumenta el grado de calor, se vuelve negro, se descompone, y transforma en gas nitroso, sulfuroso y en azogue: 2.º el ácido nítrico, frío á 30 grados, no lo disuelve; pero hirviendo, y á 40 grados, lo disuelve en cortísima cantidad; de modo que la disolucion filtrada no se altera por la potasa, y el agua hidrosulfurada la enturbia un poco: 3.º el ácido sulfúrico frío no lo ataca; hirviendo lo disuelve lentamente; y los resultados de esta disolucion son: 1.º desprendimiento de ácido nítrico: 2.º precipitacion de azufre: 3.º formacion de un sulfato de azogue en su mayor grado de oxidacion y con exceso de ácido: 4.º la potasa pura lo descompone. Su mezcla se nota al principio amarilla, y al instante se ennegrece; dilatándola en agua destilada, filtrando y evaporando la disolucion, se consiguen cristales de nitrate de potasa. Sobre el filtro se halla un residuo negro indisoluble en el ácido nítrico de 30 grados hirviendo; pero es soluble en el ácido muriático oxigenado con precipitacion de azufre: destilado dió cinabrio y azogue.

De estos resultados se concluye, que el precipitado blanco, conseguido por medio del hidrógeno sulfurado y la disolucion nítrica de azogue en su mayor oxidacion, y con exceso de ácido, es una combinacion de nitrate de mercurio y de azufre. Para convenir en esto basta reflexionar un poco sobre los experimentos que acaban de exponerse. En el primero se transformó en gas nitroso, en sulfuroso y en azogue; lo que manifiesta que se compone de azufre y ácido nítrico, los que en aquella temperatura no hacen mas que obedecer á las leyes de la atraccion decretadas por la naturaleza. En el segundo se ve que el ácido nítrico no lo disuelve; lo que prueba que el azufre se halla allí en estado de combinacion: lo contrario sucede quando está simplemente mezclado con el nitrate de azogue. Se acaba de comprobar con el tercero esto mismo; porque el nitrate de azogue, quando se halla mezclado con el azufre, se descompone en frío por el ácido sulfúrico. Por el quarto se concibe que la potasa lo descompone en razon de quatro afinidades, que se reunen para ello: 1.ª la de la potasa para el azufre, de la que dimana el color amarillo que se advierte al principio de la mezcla: 2.ª la de la potasa, base del sulfureto formado, para el ácido nítrico: 3.ª la del hidrógeno para combinarse con el oxígeno del óxido de azogue: 4.ª la del azufre para el azogue. No solamente las disoluciones nítricas de azogue se transforman en nitrates de azogue sulfurados median-

te el hidrógeno sulfurado, sino tambien las muriática y sulfúricas en muriate y sulfates sulfurados. *Gabriel Fernandez Taboada.*

NOTA. En la gazeta anterior, pág. 126, lín. 11, donde dice *parte firme*, léase *pasta firme*; y en la línea 13, donde dice *resolvía*, léase *revolvía*.

Por providencia de D. Manuel Angel Carrancio, comisionado real, se ha señalado para el remate de las pujas del diezmo entero prevenido por la Comision gubernativa del Consejo, el dia 9 del corriente, á las 10 de su mañana, en una de las salas de ayuntamiento de esta villa de las casas siguientes. El de una calle de San Bartolomé, núm. 16, manz. 310, en 61,475, y rematada en la misma cantidad á pagar en vales reales. Otra calle de los Tudescos, núm. 20, manz. 447, en 55,539, y rematada en 27,769 en efectivo y 27,770 en vales reales. Otra calle de Jacometrezo, núms. 9 y 10, manz. 365, en 114,683, y rematada en 1700 en vales reales. Otra calle de la Zarza, núm. 9, manz. 380, en 171,407 rs. 25 mrs., y rematada en 1420 en efectivo. Otra calle de la Gorguera, núm. 12, manz. 213, en 55,372, y rematada en 610 en vales reales. Otra en Puerta Cerrada, núm. 4, manz. 150, en 42,763, y rematada en 68,500 en vales reales. Otra en idem, núm. 32, manz. 169, en 42,287, y rematada en la misma cantidad en vales reales. Otra calle de Esparteros, num. 5, manz. 203, en 150,417, y rematada en 1730 en vales reales. Otra calle del Almendro, núm. 3, manz. 153, en 78,335, y rematada en la misma cantidad en vales reales. Otra calle del Olivo alto, núm. 6, manz. 360, en 36,757 rs. 17 mrs., y rematada en 61,100 en vales reales. Otra calle ancha de San Bernardo, núm. 3, manz. 468, en 170,510, y rematada en la misma cantidad en vales reales. Otra calle Imperial, núm. 31, manz. 163, en 44,631, y rematada en 29,754 en efectivo. Otra calle de Meson de Paredes, núm. 12, manz. 14, en 72,520 rs. 16 mrs., y hecha la mejora del medio diezmo en 79,855 en vales reales, y de ellos 12,705 en efectivo. Otra calle de Embaxadores, núm. 1, manz. 72, en 158,293 y hecha la mejora del medio diezmo los 1150 en vales reales, 2100 en pesos duros, y 61,008 en efectivo. Otra calle de Preciados, núm. 3, manz. 376, en 171,438 y hecha la mejora del medio diezmo se remató en 2270 en vales reales, los 320 en pesos fuertes. Otra calle de Hortaleza, núm. 6, manz. 311, en 80,610, y hecha la mejora del medio diezmo en 66,150 en vales reales y 300 en pesos fuertes. Otra endicha calle de Hortaleza, núm. 14, manz. 304, en 47,035 rs. 25 mrs., y hecha la mejora del medio diezmo en 40,700 en vales reales, 11,039 rs. 10 mrs. en efectivo y 300 en pesos fuertes. Quien quisiere hacer dicha mejora á qualquiera de las fincas expresadas acuda á la casa habitacion de dicho comisionado, núm. 1.º, quarto 2.º. — Por providencia de igual dia ha mandado sacar á pública subasta las casas siguientes. Una calle de las Pozas, núm. 5, manz. 482, tasada en 89,034 rs. Otra calle de la Magdalena alta, núm. 28, manz. 461, en 31,145. Otra calle del Aguila, que hace esquina á la nueva de S. Ildefonso, núm. 1, manz. 111, en 67,750. Otra calle de la Reyna, núm. 24, manz. 301, en 1800. Quien quisiere hacer postura á qualquiera de dichas casas acuda ante el referido comisionado.

Viage literario á las iglesias de España, hecho en virtud de real órden de S. M. por el P. P. Fr. Jayme Villanueva, del órden de predicadores: tomo 4 que trata de varios monasterios y bibliotecas pertenecientes á las diócesis de Valencia y Segorve. En el apéndice de este tomo se publica la historia de la traslacion de S. Vicente mártir en prosa y en verso por Aimonio, conforme á un manuscrito de la catedral de Barcelona: el instrumento de la fundacion de la cartuxa de Valdecristo por D. Pedro IV de Aragon, y del monasterio de Portaceli: 4 opúsculos inéditos del V. D. Bonifacio Ferrer, hermano de S. Vicente: una carta inédita de Zurita: otra de los jurados de Valencia á Carlos V: 4 documentos justificativos del patre-

nato de S. Félix Diácono en Setábis: 3 cartas de Calixto III: 2 opúsculos de Pedro Ransano, costáneo de S. Vicente Ferrer, sobre la vida de este Santo: 2 cartas inéditas de Sto. Tomas de Villanueva: el testamento y 4 codicilos del Obispo de Valencia D. Raymundo Despont: correspondencia de varias cartas entre Inocencio IV y D. Jaymer de Aragon. Se hallará con los anteriores en el despacho de la imprenta Real, y en Valencia en la librería de Mallen. El tomo V, que trata de la iglesia de Tortosa, está ya impreso, y se publicará pronto.

Guia ó estado general de la Real Hacienda de España para el presente año de 1807: dos volúmenes en 8.º á 28 rs. en pasta y 24 en rústica. Véndese en la imprenta de Vega y compañía, calle de Capellanes, y en la librería de la viuda de Fernandez, Campo y compañía, frente á las gradas de S. Felipe; y en Zaragoza en la de Monge. Mediante á que debe suponerse ya bien conocido el mérito y utilidad de esta obra para las diversas clases del estado, que necesitan estudiar las leyes que gobiernan en la administracion y recaudacion de las rentas del real patrimonio, cuya materia se trata anualmente en ella con toda la posible extension, nos ceñiremos á manifestar que su parte primera ha recibido en el presente año algun aumento con motivo de haberse incluido la contaduría de Consolidacion de vales reales en la provincia de Cádiz, los comisionados de las reales gracias del Excusado y Noveno decimal extraordinario fuera de la corte, los directores y factores principales de reales provisiones en las capitales y otros puebllos del reyno, y últimamente los contadores de los Maestrazgos de las órdenes militares, cuyo ramo está agregado á la direccion de reales provisiones. — Se advierte para inteligencia de los sugetos que tuvieren la coleccion de guias de los años desde el de 1801 hasta 1807 inclusives, que se está imprimiendo actualmente un índice razonado, alfabético y cronológico de todas las reales órdenes contenidas en ellas, cuyo trabajo, aunque embarazoso y prolixo, será de conocida utilidad á los que necesiten manejarlas y reconocerlas con frecuencia, puesto que con este auxilio lo executarán con mucha facilidad y economía de tiempo: su venta es anunciará en los papeles públicos.

Libro nuevo elemental, intitulado: el Niño instruido por la divina palabra en los principios de la religion, de la moral y de la sociedad: obra dedicada á la Excma. Sra. Doña Carlota Luisa Manuela de Godoy y Borbon, Duquesa de la Alcudia, de la Real Orden de Damas Nobles de la Reyna María Luisa &c. &c. &c., hija del Serenísimo Señor Príncipe de la Paz, Generalísimo Almirante. Este catecismo va dividido en dos partes: 1.ª contiene las lecciones que da Dios al hombre para vivir segun las leyes de la religion, de la razon y del comercio humano, con otras tantas reflexiones del autor sobre estas divinas máximas: 2.ª ofrece al niño los frutos de la educacion cristiana en varias vidas de niños españoles santificados con el martirio: y concluye con un método práctico para disponer á los niños que reciben por primera vez los sacramentos de la penitencia y comunión. Compuesto por el Rmo. P. Fr. Manuel de S. Josef, historiador general de los Carmelitas descalzos de la Congregacion de España en Andalucía la alta. Muchos sabios y zelosos españoles deseaban para la enseñanza de la juventud, en las presentes circunstancias, un catecismo universal, que reuniendo en pequeño volumen el orden, la sencillez y claridad de ideas convenientes á la tierna capacidad de un jóven, le pudiesen abastecer de quantas verdades son necesarias para formarle verdadero cristiano, hombre de bien, y miembro digno de la humana sociedad. El autor de esta obra ha procurado por todos los medios posibles desempeñarla en términos, que reúna tan apetecidas ventajas, que verán los padres de familia y maestros de primera enseñanza: un tomo en 8.º marquilla. Se hallará en la librería de Ranz, calle de la Cruz, á 16 rs. en pasta y 14 en rústica.